

# 柳城



発行所  
名古屋柳城短期大学  
住所  
名古屋市昭和区  
明月町2-54  
発行者  
田浦武雄

## 柳城学院の心

主教 森 紀 旦



今年百周年を迎えている柳城学院の創立者、M・M・ヤング師はカナダ聖公会からの宣教師として明治二十八年に来日された。短い伝記的文章しか読むチャンスのない私にとっ

神学校を卒業し、ある小さな町の教会に派遣されてまもなく、J・G・デーヴィス著『現代における宣教と礼拝』が翻訳出版された。読み進むうちに私は、巻末注の中の次のような短い一文に強い衝撃を受けた。「キリスト教の宣教の任務は、人びとを助けて、すでに彼らの救い主でおられるキリストへの目を見開かせることにある。われわれが異教国に宣教師としてつかわれるのは、そこにキリストがいまいましたまわらないからではない—彼はすでにそこにいましたものである。われわれが異教徒のために奉仕するのは、彼にキリストがいたまわらないからではないのだ。このようなわれわれの召命と招きは、われわれがそこに至るはるかに以前からそこに住みたまうキリストから来るのである」。

神学校で学んだ宣教論を改めて思い出させられたこの一文は、西洋からハイカラな文明をともなってキリスト教をアフリカや東洋へ持ち込み、伝え、広めた数多くの宣教師がとった宣教姿勢への根本的反省であった。明治時代に実に多くの男性女性の宣教師が日本へとつかわされてきた。彼ら彼女らは異教国日本に西洋文明とキリスト教を携え、持ち込んだと考えていたであろうが、それから七、八〇年後、宣教師たちが考え直した内容は前述の引用文の通りである。明治時代の彼ら彼女らは、実は知らずして、はるか以前から日本人

ともにおられるキリストに対して日本人の目を開かせる役割を、担っていたのであった。

彼女がどのような宣教観をもっていたのかわからない。しかし、日本へ来ると早々に二つのことを開始したことの中に、キリスト教の持つ「生きた慕い求め」を感じずにはいられない。それは、幼児教育とそれを支える女子教育者の育成である。ヤング師が来日以前に母国で教師として働いていたこともその重要な動機であつたらう。しかしそれ以上に思うのは、キリスト教の不思議さである。

キリスト教とはキリストの「教え」ではない。キリストという人物そのものである。つまり「生きている人格そのもの」である。すでにはるか以前から日本人ともにおられたキリストは、ヤング師に何を求められたのであろうか。それは、当時日本でもっとも打ち捨てられていた幼児の教育と女子の教育であった。彼女はキリストの思いにより、キリストの道具として、器として、二つの教育に進じたのである。その結果が、名古屋初めての幼稚園である柳城幼稚園であり、また名古屋柳城短期大学の基である柳城保母養成所であった。日本各地に、ミッション・スクールとしての幼稚園、女子教育機関が多いのもこのような理由によるのである。

旧約聖書には「弱いものを強くする」という言葉がある。またキリストの生涯も同様である。これは、打ち捨てられている人々を喜べるようにするということであり、キリストは教会を通してその業をいつの時代においても行っておられる。ヤング師による二つの教育事業の開始もキリストがなさしたものであったのだ。柳城学院はその意味で「キリストの心を心とする」教育機関である。その心は、現代と将来にあつて欠くことの出来ない分野である介護福祉の教育をも、われわれに行うように導いた。

ヤング師は病弱の身でありながら、日本におけるキリストの道具として、生涯をこの学院のために献げつくし、昭和十五年三月に名古屋において神のみ許に帰られた。彼女が愛してやまなかったこの柳城に、同年一月に誕生した私が関わらせていただいていることに、小伝を読みつつ、不思議な感慨をおぼえている。ここに関係するすべての者がキリストの器であることを、創立百周年にあたり、心深くきざみたい。

# 短大だより

## 幼教ゼミ

4月23日(木)・24日(金)

伊良湖ガーデンホテル

二年 額額 裕美

今回の幼児教育ゼミナールに参加して私が昨年と一番違うと思っただ点は、グループ討議の時間だった。限られた時間であったが、参加した全員が発言し、話し合いに積極的に参加していた。一人一人が今の自分の実習での困ったことや悩みごと、成功したことなど全員で分かち合い、理解していこうという姿勢でこの討議に参加していると感じた。私自身も他の参加者から自分の今の悩みの解決になる糸口を見つけたと思った。討議が終わり、結局なかなか解決というわけにはいかなかったが、同じ悩みを持ち相談し合える仲間を見つけることができた。

講演は、大変感動することができた。おじんとおのりちゃん、瑞希さんの世界へ保育者を目指すみんなが同じように引き込まれ感動したあの時間は最高にすばらしい時間であったと思う。おじんの話を聞きながら、昔自分で読んだ動物の話を思い出し、おのりちゃんのセリフを聞きながら、少し前映画



で聞いた動物のセリフを思い出し、瑞希さんの弾き語りを聞きながら今の自分の生活にあてはめたりしていた。そして共感したり、更に感動したり私の感情がとても豊かになる保育者としての大切な時間になった。その他テーブル・マナーや漁業センター見学など、普段の生活ではなかなか体験することができないことを体験することができた。全体的に見て、このゼミナールは私にとって、これからの生活にプラスになっていくであろうゼミであったと言えると思う。

文中・・・は、今回の講師 おじん・鬼頭隆さん、青年達と夢を語り合い、子ども達と遊ぶ。人から吟遊おじん

と言われ、自らは童話作家苦を名乗る。奥さんと二人、また娘さんといういるな所に出向く。年一度、名古屋市芸術創造センターにて新作の童話会を行っている。

鬼頭瑞希さん・クラシックとかジャズとかジャンルにとらわれない独自の歌を作り続けて、幅広い層から支持されているシンガーソングライター。(おじんの娘さん)

## オリゼミ

5月7日(木)・8日(金)

熊野灘レクリエーション

ホテル「孫太郎」

一年 田中 理奈

前からオリゼミは友達との仲が深まると聞いていたのですごく楽しみだった。準備、出発、バスの中、サービスイリア、何もかもが嬉しくて楽しい。到着し部屋に入った時は、みんなそろって笑顔だった。やはりキリスト教はどこへ行ってもついてくるので着いてから折りをしオリゼミの安全を祈った。いよいよ一番おそれていたオリエンテーリング、山登りだ。スタートしてみると予想以上のガタガタ

道とむし暑さ。みんなハアハア言いながらやっと展望台につき、見たすつと一面の海。本当に言葉が出なかった。そこで感想を書くことになっていたので私は俳句にした。「うみうみうみ ことばがない うみうみうみ」。

山を下って手品の時間、「あやしい！」と思いながらも驚かされた。私達も種を教えてもらい、得意そうに見せあった。これは実習で使えると思えないようにしたい。嬉しい楽しいおいしい夕食を食べ、待っていた交流会。まずはじめに、昼間のオリエンテーリングの賞の発表、中根先生が名前を呼んだ。「Dクラス 田中理奈さん」私だ。喜びより驚きが来た。素直にうれしかった。クラス出し物はどのクラスも保育科らしいものばかりだった。ゲームをし、すばらしい太鼓をきいた。感動の一言。楽しい余韻を残しながら部屋へもどり、待っていた楽しい時間。おふろに入り、みんな浴衣でお菓子を食べながらテレビを見てふとんの中でもおしゃべり。本当にたくさんのお話を話した。本音で話ができる関係が実感できうれしかった。2日目の天候は晴ち雨。チェックアウトをしグループ討議の時間。私たちのグループは「子どもを塾に通わせるのはいいことか？」について。私は決して悪いことではないが、いいこととも言えない。その子独自のよさというものが必ずあるはず。表面なことより、内面的なもの人間形成の大切な時期であると思うから。

全体会ではグループ討議の発表と学長先生の話。「幼児教育は人間教育の原点。共に新しくよりよく変り合えることが大切。神との出合いを基礎として人ととの出合い。学ぶ材料との出合い。自然との出合いを大切に。メモをしかりとすること。苦しみに耐え抜く力を身につける。」など。このゼミでみんながほんの少しでも大きくなれた気がした。この仲間と一緒に同じ夢に向かってがんばっていこうと思っ



菊地潤子先生によるゴスペルマジックの指導

# クラブ紹介

## マーガレット

こんにちは。聖マーガレット会です。私たちは毎週月曜日の昼休みに、尾上研究室に集まり、昼食を食べながらお話をしたり、いろいろな絵本を見せていただいたりして、楽しく活動しています。又、夏には学外活動として豊かな自然に触れるために楽しい合宿も予定されており、今その計画を立てているところです。しかし何と云っても私たち聖マのメインイベントは、クリスマス礼拝のペイジェント。それに向けてたくさんの方が募集しています。興味がある人はぜひ見に来てください。

どうも、はじめまして、こんにちは。ハンドベルクワイヤです。私たちの活動内容は、柳城祭、全国大会（未定）、コンサート（未定）、クリスマス礼拝、中部大会出場などでの演奏です。

しかし、部結成から二十数年、部員が少なくピンチにみまわられています。そんなに難しい技術もありません。やる気さえあれば、いつでも大歓迎です。是非、今度、遊びがてら見に来て下さい。結構やってみると、おもしろいもので

すよ。活動日：毎週月曜日昼休み、場所：3号館3階、気軽に来て下さいね。待ってまーす。

## 料理

我ら料理研究会は発足して2年めに突入しました。学内のあちらこちらにポスターを掲示して部員を募集しています。が反応がないので現在2年生部員4人は、今年誰も1年生入らなくつつぶれるネと危機を感じていました。

ところが、14人の1年生が入部を希望してくれて、ひと安心。計18名ですますますパワフルに活動していきますので、みなさん温かいまなざしで見守って下さいね。

## 手話

私達手話クラブは、いつの間にか部員も増え、驚きつつも楽しく活動しています。自分達の好きな歌を手話で表現したり、

日常会話の練習をしたりして、少しでも聴覚障害の方達とお話が出来るように



努力しています。今の時期は、11月に行われる柳城祭に向けて練習をしています。合宿も行い、部員の交流を深めています。

## 演劇

はじめまして、演劇部です。私は現在八人で活動しています。今年できたばかりの部活で、しかも演劇経験者が少ないので大変です。でもとても楽しいです。

活動としては、保育園や幼稚園に行き、15分程度の劇を公演しています。これは、いろいろな園との交流になりますし、劇を通して子どもの研究にもなります。

ですが、人数が少ないのでとても苦労しています。そこで経験を問わず、部員を募集しています。興味のある方は、毎週火曜日三号館三階まで来て下さい。

## ROADSHOW

私たち「ROADSHOW」というクラブは、今年からできた新しいクラブです。顧問は映画好きの元看護婦・中根淳子先生。部員は二年生六人です。

保育者になるには感性を豊かにすることが大切だと思い、このクラブを作りました。活動は主に映画鑑賞を行い、感想を出し合っています。そして目を養った上で、

十一月の柳城祭には、みなさんに素敵な映画を提供したいと思って

います。

一年生の方も、二年生の方も気軽に入部してください。

## ガーデニング

ガーデニングクラブでは、一人ひとり好きな鉢に好きな花を植え、毎日、花の成長を楽しんでいます。



の好きな宮ジャイアントコーン

美術を愛する奥先生方と共に、お待ちしています。

## 折り紙

私達折り紙同好会は、毎週水曜日に活動しています。活動内容は名前通り折り紙で動物や植物を作って壁面や絵話を作り老人ホームなどの施設にプレゼントしたり、施設の方と一緒に折り紙を折ったりしています。

先日も老人ホームに行ってきたのですが、お年寄りと一緒に折り紙を折ることを通してとても交流を深めることができました。

普段、老人や子どもたちと触れ合う機会の少なくなつた私たちに、はともいいい機会だと思ひます。一度見に来て下さい。

## こどもらんど

私たちのサークル、こどもらんどでは、主に壁画製作や季節の遊びを考えたり製作をしたり、また紙芝居の製作、手遊び、集団ゲームなどについて考え、実際にやってみるなど、保育に関する知識や技術を深めていきたいと思っています。子どもが楽しめるようにするにはどうすれば良いか、一人ひとりの事を大切にしていく保育ができるように考え、活動をしていきたいと思ひます。

まだまだ出来たてのサークルなので、皆で楽しくつくり上げていきたいと思ひます。

私たちダンスサークルでは、自分たちで曲を選んでリズムに合わせて、自分の体を使って表現や顔の表情を考え、楽しみながら柔軟な身体と体力づくりをすることを目的としています。

基本的な活動として

- ・基礎体力づくり(筋トレ)
- ・柔軟体操
- ・ビデオの観察
- ・ダンスレッスン

このような活動で、楽しくサークル活動を進めています。若い時にできることを精一杯やっていたいと思ひています。

# 附属幼稚園だより

## 瑞穂 さわやかな日々

瑞穂幼稚園は十名の新入園児を迎え、四十六人の小さな規模の幼稚園となっています。でも、これも柳城の少人数教育を願う教育思想の一つでありましょうか。

さて、この四十六人の子もたちは、やさしい子、元気な子、泣き虫な子、本当に様々な子どもたち、そんな子ども園が瑞穂幼稚園でありましょう。その幼稚園では色々なことが起きます。「ミミズを見つけたよ」「チョウチョを捕まえたよ」「金魚をもらったよ」「カブト虫をもらったよ」と子ども達の目は毎日輝いています。

「いたいッ」「それいけッ」の声に目を向けると、カブト虫を籠からだして遊んでいました。そんな時は痛みをこらえて楽しんでます。又、虫を捕まえて「これなんていうの?」という子どもの質問に「ウムッ?」の先生。さっそく子どもと一緒に図鑑をひろげて「これだよ/ちがうよ/」「みつけたよ/」と虫の名前を見付けて大喜び。先生も「ホッ」。子どもたちに教えられ、考えさせられる爽やかな毎日であります。園

庭の木々はあおおと繁り、一段と緑が濃くなっています。藤棚は沢山のつるを伸ばし、沢山の葉をつけ、お山作り、トンネル作り、あなほりと、砂場で遊ぶ子どもたちにはやさしい日陰を与えてくれます。



六月は、お姉さん先生(実習生)たちが二週間に渡り毎日一緒にチョットぎごちない、心配なお姉さん先生だけどもやさしく一生懸命に遊んでくれました。お話ししてくれたり、だっこしてくれたり、あたたかく、やわらかい手をつないでくれました。でも、今日は、お別れの日になりました。チョッピリ淋しそうでした。

暑い夏を迎え、心も体も爽やかな風の中で一つ一つ大きく成長しています。感謝いたします。

## 柳城 パワフルパワー!!光の子

園の入口に透かし百合が色とりどりに咲き誇り、見る人々を楽しませていた時期も終わり、間もなくくまわりの季節を迎えようとしております。新しくなったアスレチックでは、子供達の元気の良い歓声がこだましています。

六月の父親参観日は、お父様方を御招待して親子のふれ合いと日頃の感謝を行い、子供達の成長ぶりを御覧頂きました。当園では子供達が常に本物に出合える様な環境を用意し、様々な体験の場を提供しております。今回の参観日は、親子体操と木工遊びを中心として

幼稚園の西端にある園庭は一面が草原です。春には桃・白・黄などの可愛らしい草花がいっぱい咲きます。女の子達は花を摘みでは髪飾りにしたり、花束にしたり、小さい瓶に差してお部屋に飾ったりして楽しみました。五月の初めM先生の家の山から子供達の脊丈程に伸びた筍を何本も掘って来て頂きました。みんなで皮をむいたり、包丁で切ったり刻んだりして大喜びでした。年長組さんは筍の絵も描きました。それぞれの子供の目に写った筍は力強く描かれ、

ゲームなど取り入れさわやかな汗を流しました。現在年長組は椅子作りに精を出しています。毎日少しずつ出来上がっていく、世界で一つしかない自分だけの椅子に愛着を持って大奮闘。その姿は真剣そのもの。その中には、心の病を持ったN君の姿もあります。彼との出会いで周りに子供達は思いやりの心が育ってきたように感じます。雨の合間を縫って泥んこ遊びに興じていた子供達もプール遊びに大喜びです。水しぶきと太陽が似合う夏の到来と共に、園では年長組のお泊り保育が行われます。この行事は卒園生が園で楽しかった思い出の一つに挙げております。その他、保護者の協力を頂き先生たちが一体化し一大イベントである夏まつりを最後に一学期が終了します。



## 豊田 「恵みの中に生かされて」

すばらしい作品となりました。六月に入り年長組さんはおいもの苗を近くの畑に植えに行きました。秋のおいも掘りの時には自分達が植えた一本一本のつるに大きなおいもがついていたらどんなに驚き、不思議に思うことでしょう。

子供達は自然の中にあって、創造主である神さまを素直に受け入れ、神さまの恵みの中に生かされていることに感謝する心も育てられて行きます。

今日も青田を渡って来る風、木々の間をくぐり抜けてくる風がおいしい空気を運んで来てくれます。「あふれるばかりに 感謝しなさい」朝の礼拝で 子供達の澄んだ声が聞こえてきます。





「ファイガロの結婚」序曲、「ピーターと狼」等々と進み、お終いは童謡メドレーでチビッコ会衆もいっしょになって歌うなど、最高の盛り上がりでした。

アンコールの「ラデッキー行進曲」では、附属豊田幼稚園の卒園生である小学4年生の山崎辰也君が、飛び入りでタクトを振り（振らされたのが事実）大きな拍手を浴びて、コンサートを大好評の内に終りました。

# 創立百周年記念行事あれこれ

## ファミリーコンサート 記念講演会

5月2日(土)午後4時から、愛知県芸術劇場コンサートホールで記念音楽会が開かれました。当日はあいにくの雨模様の天気でしたが、千五百五十名の聴衆が、榊原栄さんの指揮による名古屋フィルハーモニーの演奏に耳を傾けました。

7月4日(土)午後2時半から吹上ホールで、聖路加国際病院理事長の日野原重明先生による「新しい世紀へ創造と愛を」をテーマとした講演会が開かれました。

当日は三百五十名の聴衆が、先生のお考えに啓蒙され、大いに感銘を受けました。今後の人生の糧にしたいとのご意見も寄せられています。

## 建築募金のお願ひ

10月30日現在、三百七十六名の集にご協力いただきまして有難うございます。

6月30日現在、三百七十六名の方々から寄せられました金額は、九百十万円に達しておりますが、目標金額の五千万円には程遠い数字で推移いたしております。

記念行事の一環として行っています募金を、ぜひ満額達成させたいと思っております。

## 記念式典へのお誘い

百周年のメインイベントであり、まず感謝記念礼拝、記念式典、祝賀会の日が近づいて参りました。

十月十七日(土)です。

当日は記念式典に先立ち、朝十時三十分から短大で同窓会総会が予定されています。総会の後は、自由学内を見学し、新しい学生会館、美術教室更に介護実習室、入浴実習室、同窓会室等ご覧いただければ幸いです。

その後、中区栄にあります国際ホテルに移動し、感謝礼拝・式典・祝賀会にご出席下さい。移動のバスは学校で用意します。

会費は一万円です。同封のはがきにより8月末までにご返事をお願いいたします。

## 100周年記念事業・行事予定

事業・行事	日	時	内	容
記念音楽会	5月2日(土)	午後4時~5時45分	愛知県芸術劇場コンサートホール 名古屋フィルハーモニー交響楽団 指揮者 榊原 栄 司会・ナレーター 小島範子 来場者1550名 入場券配布1914枚	無料招待
記念講演会	7月4日(土)	午後2時30分~4時	場所 吹上ホール 講師 日野原重明先生 演題 「新しい世紀へ創造と愛を」 無料招待	
記念式典 感謝礼拝	10月17日(土)	10時30分~ 11時45分~ 13時00分~ 14時00分~ 15時15分~ 17時	同窓会総会 短大 昼食、歓談、学内見学 移動 感謝記念礼拝 国際ホテル 祝賀会 国際ホテル 解散・2次会ご自由に 礼拝説教者森紀旦中部教区主教	会費1万円
創立記念日	10月31日(土)		記念礼拝、講演会 荘司泰弘氏 昼 食 短大 10月7日(水)	音楽会 青少年文化センター 本学音楽教員研究発表
附属幼稚園 合同の催し	11月14日(土)		親子劇場飛行船公演 短大体育館	学校見学
記念文集	10月17日		記念礼拝・祝賀会に配布。 5000部作成 無料配布。	
写真集	10月17日		記念礼拝・祝賀会に配布。 1000部作成 希望者1,000円	
奨学金基金			経済的な理由で学業継続不能となった学生を救済するため基金を設ける。本年5,000千円	
新聞広告	朝日新聞1頁全面、田浦学長と誰かの対談柳城の歴史、入試PR他 10月17日		記念礼拝・祝賀会の数日前	
校舎増築 改築			学生会館(学生ラウンジ、クラブ室、クラブ活動室、図書館増設、視聴覚室、自習室) 総合資料センター、同窓会室、美術教室 予算1億5千万円。完成予定98年9月	
募 金			目標額 5,000万円 一口 5,000円 6月30日現在集計額 376件 9,112,000円	

柳城に赴任して

専攻科が開設されて2年目。今年度は保育専攻2年生の誕生に加え介護福祉専攻が新設されました。それに伴い3名の教員が着任されましたのご紹介いたします。

岩井 勇児



愛知教育大 学での経験を 生かして、保 育者の養成に 携わることが できることを感謝します。

若し学生達の満ちあふれるパワーの中で、共に学びつつ働くことの出来る幸に感謝しています。

飯盛 茂子



今年度より 介護福祉専攻 が開設され、 四月に就任致 しました。こ

「新しい世紀へ創造と愛を」のテーマのもとに創立百周年の記念行事が繰りひろげられています。前途に向かつての大きな期待と喜びを持ってお祝いの行事に参加しましょう。

「愛をもって仕えよ」という建学の精神が、厳しい時代に生き続けるために、心理学にせよ、キリスト教にせよ、単なる知識としてでなく、日常生活の具体的な行動の中で、実感できる知恵となることを、期待してやみません。

上床 益代



長い間臨床 の場で看護の 仕事に携わっ て来た私にと りまして、学

れまでは看護婦、看護学校の教員として勤めてまいりました。現社会は高齢社会となり、専門的な知識をもった介護者の必要性が叫ばれています。これからは利用者に満足いただける介護福祉士の養成をめざし、学生とともに成長したいと考えます。家庭では母・妻・主婦としての三役。どちらも未熟者ですが、若さとパワーで頑張りたいと思います。皆様のご支援ご協力をお願い致します。

同窓会だより

のぞみの会会長 赤石百合子

「愛をもって互いに仕えなさい」との柳城の建学の精神を土台にして、歴史の学校当局が創立の時から現在まで曲げることなく支えて来られたことを思い胸が一杯になります。

百年の歩みの間には様々なご苦労がございましたが、神様がいつも愛し抱きしめて守り育てて下さいましたことを心から感謝いたします。

新しい校舎も完成間近です。名実共に立派に成長した母校の発展を目的にして皆様と共に心から感謝し喜びを表したいと思ひます。

同窓会のための部屋を新設いただけましたことを紙上をお借りして御礼申し上げます。皆様の今後の御活躍を祈りつつ。

一九九八年度の入学試験結果は下表のとおりです。

教職員人事異動

退職

附属幼稚園 専任教員
山田真理子 柳城教諭 篠原 陽子 豊田主任
村田 里佳 豊田教諭 砂田奈美江 豊田教諭

採用

短期大学 専任教員
岩井 勇児 教授 飯盛 茂子 講師
短期大学 特任教員
野々村嘉男 教授 真野 路子 講師
附属幼稚園 専任教員
山田 祥子 柳城教諭 池野 綾子 豊田教諭
田中 光代 豊田教諭 元村 由紀 豊田教諭
栗田 彩子 豊田教諭

Table with columns: 試験区分, 志願者数, 受験者数, 合格者数, 倍率. Rows include 推薦入学試験, 一般入学試験, 内訳 (現役生, 浪人, 大学検定), 社会人入学試験, 帰国生徒入学試験, 外国人留学生入学試験, 合計, 専攻科 (保育専攻, 介護福祉専攻).

Table with columns: 内訳 (幼稚園, 保育園, 臨時保母, 企業), 採用決定者 (公, 私). Includes 平成9年度就職状況報告 (平成10年3月31日現在) and 進学率 (12名).